

Preios de suscricion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO centimos.

Atrásado QUINCE centimos.

Puntos de suscricion.

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fuegos.



D. JUAN EGUÍA Y OZCARIZ

FALLECIÓ EN LOS BAÑOS DE URBEROAGA DE UBILLA.

Su viuda D.ª Dámaza Sasa, hermana, hermana política, tios, sobrinos, primos y demás interesados.

Suplican á sus amigos que por olvido involuntario no hubieran recibido esquila de invitacion, se sirvan asistir á los funerales que en sufragio del alma del difunto se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Saturnino MAÑANA sábado 14 del actual, á las 11 de su mañana.

El duelo se despide en la Iglesia.

Pamplona 13 de Agosto de 1886.

EL VATICANO Y FRANCIA.

Parece que la decision del Papa de enviar á Pekin á Monseñor Aghardi en calidad de Nuncio apostólico, mortifica bastante el orgullo de los republicanos franceses, pues con tal medida acabará de una vez el protectorado de Francia sobre los católicos de la China. Dicen los franceses que el Nuncio solo podrá ejercer allí una influencia puramente moral, mientras que ellos cuentan con escuadras y ejércitos para rechazarle. No parece que estén dispuestos á creer que el Nuncio de Pekin tendrá precisamente la misma influencia que el Nuncio de Paris y que la mision principal del nuevo enviado será probablemente la de negociar un Concordato. Algunos periódicos republicanos indican que Alema-

nia é Inglaterra han influido con China para que haga este arreglo que acaba de aceptar el Papa.

No se comprende cómo hubiera podido rechazar el Papa las proposiciones de China, ni cómo se habian de sujetar los misioneros españoles, italianos y belgas á solicitar eternamente pasaportes franceses. Es natural que cada misionero esté bajo la proteccion de su Gobierno, quien en caso necesario entraria en negociaciones directas con las autoridades de la China, si por cualquier evento tuviesen que chocar alguna vez con los mandarines. Parece que los misioneros franceses son en mayor número que los de otras naciones, y en este caso Francia conservará todavía la mejor parte de su protectorado.

El Papa, por su parte, ha tenido buen cuidado en informar á Francia del progreso de las negociaciones,

probando con esta delicadeza que no es su ánimo lanzar sobre aquella nacion ninguna afrenta. Es altamente ridiculo el pretender, como hacen los periódicos anti-clericales franceses, que puedan ellos ser mejores jueces de los intereses católicos que el Papa mismo.

Si los chinos han decidido oponerse al establecimiento de los Jesuitas, el embajador francés no se ha colocado en buena posicion al defender en el extranjero una Comunidad no tolerada por su Gobierno dentro del país. Es muy posible que la campaña anti-clerical que se ha inaugurado en Francia haya decidido á China á establecer con el Papa relaciones diplomáticas directas. Si continúa Francia en su campaña anti-religiosa, no es difícil que algun dia emprenda Turquía medidas análogas á las empleadas por China y que dé rudo golpe al protectorado que tienen los franceses sobre los católicos turcos.

No podrá entonces quejarse la Francia republicana de no haber recibido á tiempo saludables avisos.

Segun las últimas noticias, el Nuncio del Papa en Paris ha informado al Vaticano que el Gobierno francés quiere mantener á todo trance todos los derechos que Francia ha tenido hasta aqui en su relacion con su protectorado sobre los misioneros franceses de la China, dejando la responsabilidad á la Santa Sede de todas las consecuencias que sobrevengan del nombramiento del delegado apostólico en Pekin.

El Papa ha declarado que está dispuesto á asumir la responsabilidad de aquella medida.

Correspondencia

Madrid 11.

La prensa.

La repetición de los incendios intencionales en Andalucía, y especialmente en la

provincia de Jaen, es el tema que inspira á «El Inmortal» oportunas reflexiones. El colega aconseja al Gobierno haga todo género de esfuerzos para reprimir esa manifestacion del bandolerismo, empleando un sistema de investigacion inteligente y activo, capaz de conocer desde su preparacion el plan bosquejado para perpetrar el crimen.

«El Liberal» se hace cargo de lo que dice «El Diario Español» respecto á la circular del Fiscal del Supremo, y fijándose en la frase de que la Constitucion lo que ha tenido «no son los abusos de los ciudadanos contra la autoridad, sino los abusos de la autoridad contra los ciudadanos en el libre ejercicio de sus derechos», dice que si efectivamente resulta que los conservadores heterodosos se han democratizado, aun sin saberlo, será preciso agradecerse á los izquierdistas, si es que esta novedad es debida al trato de unos y otros.

«La Opinion» consigna que el partido liberal no cree que haya necesidad de dar batalla alguna á la revolucion; pero que si las circunstancias le pusieran en el duro trance de darla, la daria por la monarquía y por la libertad.

Del hecho de haberse enviado refuerzos de guardia civil á Barcelona, y de la circunstancia de haberse encargado del Ministerio de la Gobernacion el señor Moret durante la ausencia del señor Gonzalez, deduce «El Noticiero» que los trabajos zo rillistas han tomado proporciones que hasta aqui no habian alcanzado.

El mismo colega sigue explotando el tema de las disensiones entre fusionistas y demócratas, diciendo que sin necesidad de que los rumores de trastornos se confirmen con algun hecho escandaloso, no ha de tardar la hora del trueno gordo.

El Globo copia y comenta un artículo de «La Publicidad» de Barcelona sobre el último discurso del Sr. Portmundo, cuya oratoria califica de «oratoria de mangua».

«Las Ocurrencias» recomienda á la prensa ministerial que si el Gobierno tiene confianza en su prevision, vigilancia y diligencia, guarde silencio y prepárese como lo hacen los fuertes con energia y sin alarde ni jactancia, pero que cesen los ministeriales de hacer indicaciones que alarman.

El colega censura el que se haya hecho decir á «La Correspondencia» que las distinciones que se han dispensado al Sr. Camacho en el palacio de la Granja son cosa muy natural, y que el Gobierno goza de la más omnímoda confianza de la Corona. «Las Ocurrencias» cree que esto es una inconveniencia que ha de lastimar delicadas susceptibilidades en quien se esfuerza con fortuna para desempeñar imparcial-

(24) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

LA ESTRELLA DE VANDALIA.

por FERNAN CABALLERO.

limpia y fortalece el estómago. Las hojas del romero, cocidas en vino blanco, hacen un emplastro parente para llagas envejecidas, y este vino sirve también para sujetar las raíces del cabello. El zumo del romero, aplicado en el oído, quita el dolor que proviene de frialdad. El humo que produce al quemarlo, es bueno para el aire perlático y para dolores, etc.

—¡Señor! le interrumpió Raimundo, ¿por qué no dice usted de una vez que el árbol todo? Por lo visto, el romero es lo que tiene usted aqui, y que en lo grande parece un leatis-

co. es el médico y el boticario de esta casa; aqui no habrá males nunca.

—Si, señor to, que los hay, contestó la anciana. Dios, que le dió sus virtudes al romero, no le hizo más poderoso que su voluntad, la que alguna vez se le opona, porque así conviene.

—Ella sensible, —dijo Raimundo dirigiéndose á Gracia, que tanto por cortedad, como por antipatía se desvió hácia aquel muchacho, áspero y audaz, se habia retirado lejos, — qui tienes un ramo con tus floradas estrellas. Vienen las mismas que, según dice la copla, hay en el cielo; esto es, mil y siete; con las dos de tu cara y la de Vandalia, son mil y diez. Sino quieres tomar las flores, aqui las meto entre las ramas del romero, por si padecen de algun achaque, que se lo cure. — ¡Yaya contigo! que más pronta estás para llorar las flores cuando las pierdes, que para celebrárlas cuando se te brindan.

—Es que aquellas me las trajo mi Padre, murmuró la niña.

—Y eran por eso más hermosas que estas? preguntó con burla Raimundo.

—No, pero yo las quería más, respondió Gracia.

—¡Aul qué superficial, superlativa y supersupina eres! dijo Raimundo, y dirigiéndose á la anciana, añadió: —T' abuela, usted que le reconoce tantas virtudes al romero, que será preciso cenar zoro y rezar á San Romero, ¿no querrá usted decir si le conoce a guna á las abulagas? Pues por mí no sé que teng' otra que las de quemarlas las cordas á los cochinos ¡juntos, y la de pincharles por detrás á los gatos cuando se acercan á las macetas de flores, en las que se las coloca á ellas como guardas de honor.

—Nada bueno sé de las abulagas, contestó la anciana; si solo sé, que la calle de la Amargura y el Monte Calvario, están hechos un espeso abulagar, desde que por ellos pasó el Señor con la cruz á cuestas.

—¡Usted lo ha visto?

Esta multitud de los sábios y envidiosos, que no se las tragan como ruedas de molino, como nosotros los necos é ignorantes, se le ocurrió á Raimundo á pesar de ser un zoque.

te. ¡Cosa más rara! Pero á fuer de verídicos, tenemos que consignarlo.

—No señorito, contestó la anciana. Pero si solo se creyese lo que se ve, los pobres ciegos no creerian nada.

—Bien dicho, tío Juan Nepo nuevo. dijo el P. Buendi; y mejor de lo que usted piensa. La fé no entra por los ojos, que entra por los oídos, que entra por el oído: prestet fides supplementum sensuum defectui, supla una fé viva á la escasez de nuestros sentidos. Hágame Vd. el favor, añadió el padre dirigiéndose hácia el arriate, de darme unas ramas del romero; que me dará, según usted lo aconsaja, un eshumero en esta pierna, en que me molesta un dolor reumático.

—Señor, cuantas quiera su mercé ahí está la mata á su disposicion.

Y la Abuela y sus nietas arrancaba á contentencia ramas al romero.

—Basta, basta, señor! dijo el padre; que vá usted á espojar al arbusto.

—Pierda su mercé cuidado, repuso la anciana; en cogie de l romero sus ramas con buen fin, mientras más se le arranca, más mete. Le

mente y con acierto de bases constitucionales.

La salud de la Regente.

Desde anoche vienen circulando rumores de hallarse indispueta S. M. la Reina, pero segun autorizados informes, estos rumores no tienen afortunadamente el más pequeño fundamento.

S. M. continúa en la Granja en perfecto estado de salud. Hoy mismo he preguntado por teléfono al Real Sitio, y se me ha dicho que en aquel momento se encontraba la Reina paseando.

Orden público.

«El Imparcial» publicó esta mañana la noticia de que en la provincia de Orense se había presentado una partida de ladrones, la cual despues de cortar el telégrafo, para impedir que acudiera la guardia civil, había cometido varios robos.

Esta tarde se ha dicho que otra partida igual se ha presentado en Pamplona, afirmandose que una y otra tienen color político.

Mas en los centros oficiales se insiste en asegurar que la partida de Orense es una cuadrilla de bandoleros, cuyo único objeto es el robo, y se afirma al mismo tiempo que no hay noticia alguna de esa que se supone haber aparecido en Pamplona.

De todos modos lo cierto es que continúan los rumores, y esto es un grave mal.

Sin embargo debo consignar que el Sr. Moret no cree que el órden llegue a alterarse.

El general Salamanca.

El ex-director general de administracion y Sanidad militar, ha salido esta tarde para la Granja con objeto de ofrecer sus respetos á S. M. la Reina.

El viaje del general Salamanca despierta mucho interés, tanto como el del señor Camacho, porque sabido es que aquel, por condiciones de carácter, habla siempre con gran claridad, y se cree que no dejará de exponer las quejas que tiene del señor Sagasta.

Ya que hablo de esto he de decir que un periódico de la mañana acoge el rumor de que es fácil que en la Granja se celebre una entrevista entre el señor Sagasta y el general Salamanca, de la cual pudiera salir la reconciliacion de ambos personajes. Ignoro el fundamento de semejante rumor, que hoy por hoy, me parece poco verosímil.

Para creerlo así me fundo en que is bien se ha dicho que el señor Sagasta saldría para la Granja uno de estos dias, me consta que el viaje se ha demorado porque el señor Moret no se encuentra muy bien de salud, y temiendo una recaída, no quiere ausentarse de Madrid el señor Sagasta hasta no tener la seguridad de que el ministro de Estado está totalmente restablecido.

No es, por tanto, probable que los señores Sagasta y Salamanca puedan verse en la Granja.

El señor Ruiz Zorrilla.

De nuevo ha circulado hoy el rumor de que el señor Ruiz Zorrilla había abandonado su residencia de París, dirigiéndose á la frontera española con objeto de presidir una reunion de personajes revolucionarios.

El rumor está completamente desmentido por varios conductos.

Ni el señor Ruiz Zorrilla se ha movido de París, ni hay noticia de que se vaya á celebrar reunion alguna. Se trata, sencillamente de una noticia echada á volar para producir efecto en la Bolsa.

Cuestiones de Hacienda.

Hace ocho dias, refiriéndome á la visita que el señor Camacho hizo en la Granja á la Reina Regente, dije que el señor Puigcerver no podía ser fiel continuador de los planes del Ministro á quien había sustituido, y esta era tambien la opinion del mismo señor Camacho, porque de ser esto así no tenía lógica explicacion la crisis.

Los periódicos oficiosos y sobre todo el más oficioso en esta cuestion «El Correo» puso gran empeño en convencer á todo el mundo de esta verdad sentada por mí en cartas, sino consignada las suyas por los corresponsales que estuvieron en la Granja.

El interés de los órganos del Gobierno en afirmar que el señor Puigcerver continuará los planes de su antecesor, consiste en el deseo de destruir el mal efecto que produjo en la contratacion de valores públicos la cabida del respetable Ministro de Hacienda.

Pero el tiempo va confirmando mis pronósticos. Ya «El Imparcial» de hoy como si dijera una cosa nueva repite lo que yo había dicho acerca del asunto.

La Administracion de correos.

Con frecuencia se queja con razon empresas y particulares de faltas cometidas por los empleados de correos en el servicio que les está encomendado; pero esto

que ha sucedido en todas épocas ha llegado ya al colmo desde que el señor Mansi ocupa el puesto de director del ramo.

Por mas que reconocemos en este señor buen deseo, es lo cierto que sus disposiciones no aciertan á poner coto á los abusos y á las indolencias de sus subordinados, que causan perjuicios á los particulares.

Yo mismo he tenido ocasion de convenirme de la comision de estos abusos. He recibido varios paquetes de libros durante unos dias que me han sido enviados de provincias y he observado que de algunos de estos paquetes de que cada uno de ellos se componia de 10 volúmenes, ha sido extraido un tomo, no llegando por consiguiente á mi poder mas que nueve. Esto demuestra que en correos hay empleados que no guardan el respeto que deben á la propiedad que se deposita en sus manos valga poco ó valga mucho, el objeto sus- traído.

Lo de la garita del Diablo

El desgraciado austriaco que fué muerto en la noche del domingo por un centinela de Palacio, ha sido reconocido en autopsia por orden del Juzgado, resultando cierto que la muerte fué ocasionada por el proyectil.

El Secretario de la Embajada de Austria ha estado en el Ministerio de la Guerra á informarse de lo sucedido, y despues de oír de labios del jefe de aquel departamento las noticias oficiales que acerca del hecho estaban comprobadas, el representante austriaco se dió por convencido de que la desgracia ocurrida no es de las que pueden dar motivo á reclamacion internacional alguna.

Varias noticias.

La «Gaceta» publica hoy una real órden autorizando al subsecretario de Ultramar para el despacho de los asuntos urgentes de dicho ministerio durante la ausencia del Sr. Gamazo; pero si hubiese necesidad de firmarse algun decreto de interés, se facultaría para ello al ministro de la Guerra.

Parece que en las elecciones para Diputados provinciales tomarán parte los federales orgánicos presentando candidatos en Madrid y otras provincias, bien sea con el apoyo de la coalicion republicana ó luchando aisladamente.

Los ministeriales desmienten del modo más terminante que haya abandonado París el Sr. Ruiz Zorrilla y que se reunan en la frontera los emigrados republicanos.

Por cierto que acerca de los republicanos circulan especies que dan á conocer la poca cohesion que existe entre ellos. El Sr. Portuondo en el último meeting dirigió duros cargos al posibilismo; se dice que el Sr. Figuerola se inclina más á entender con Castelar que con el señor Pi y Margall; otros afirman que el la coalicion fué más obra del Sr. Salmeron que del jefe de los federales, se halla de desacuerdo entre los Sres. Azcarate y Pedregal con el Sr. Salmeron; los republicanos que sedenominan orgánicos parece que nada quieren con los partistas y finalmente, en el seno del partido zorrillista se descubre una tendencia á entenderse con el Sr. Castelar, apesar de que el jefe de aquel partido no está conforme con los procedimientos que siguen los posibilistas.

Como consecuencia de todo esto parece que el Sr. Pi y Margall está hondamente disgustado y piensa no intervenir tan activamente en la política, habiéndose suspendido la celebracion de meetings.

Mientras estas impresiones he podido descubrir de ciertas frases que he oido á varios republicanos, otros afirman que la coalicion es cada dia mas firme y cree obtener el mejor éxito en sus trabajos.

Conferencia importante.

La han celebrado muy extensa los señores Sagasta y Martinez Campos. Hacía muchos dias que no se habían visto y han hablado de varios asuntos. Lo que se hayan dicho no es para preguntado, pero siempre tienen interés las conferencias del general con el presidente del consejo de ministros, sobre todo cuando, como ahora ha sucedido, ha salido del gabinete uno de sus más importantes individuos.

El Corresponsal.

Extranjero.

Servicio particular del LAU-BURU.

La marina francesa.

El almirante Aube, ministro de Marina en Francia, acaba de realizar un viaje de inspeccion á todos los principales puertos de mar de aquella nación, despues de haber dirigido las grandes experiencias, que no há mucho se verificaron en los

torpederos de reciente construccion y que tan sorprendentes resultados han ofrecido.

Declaraciones importantes.

Hace dos dias conferenció con el un redactor de «Le Matin» y como el resultado de la entrevista puede mejor dicho debe interesar á todos los buenos españoles que desean un desenvolvimiento grande en nuestra marina de guerra, para el caso, de ser previo repetir con la fuerza alguna agresion extranjera, no remito al deseo, de dar á los lectores de su apreciable diario al menos una lijera idea de las declaraciones hechas en la citada conferencia por el ilustre almirante Aube, que en este momento tiene la palabra.

«Antes de ser ministro de Marina no era yo mas que un teórico pero desde el instante en que me encargué de este departamento ministerial tenia el deber de ser algo mas que eso, y antes de tomar la mas insignificante determinacion relativa á reformas» era mi obligacion emprender las mas serias experiencias.»

Una escuadra en campaña.

No diré que los resultados obtenidos por los torpederos (por mas que han sido brillantes) hagan inútiles los acorazados: no lo que han probado es que una escuadra compuesta de potentes acorazados no puede moverse sino á condicion de que la proteja gran número de buques exploradores de gran velocidad, protegidos á su vez por cruceros tambien rápidos, y provistos de poderosa artilleria, en fin sin que á cada acorazado acompañarán cuando menos dos ó tres torpederos.

Lo que cuesta un acorazado.

«Un acorazado cuesta cerca de 20 millones de pesetas, al paso que un torpedero de 33 metros solo vale 200.000: «Se puede pues tener en lugar de un acorazado cuya construccion invierte algunos años cien torpederos construidos rapidamente y con el mismo gasto.»

He aquí pues las principales declaraciones del inteligente ministro francés, que deben ser tenidas muy en cuenta por todo los gobiernos.

¿Está enfermo el Papa?

Esto se me ocurre preguntar dada la multitud de noticias contradictorias que han circulado por la prensa italiana y francesa acerca de la salud de Su Santidad. «La Stampa» afirma que noches pasadas había experimentado S. S. un grave acceso de la enfermedad crónica que padece pero que á las cuatro de la madrugada se encontraba tan aliviado que pudo abandonar el lecho á la hora acostumbrada y añadía el citado periódico que habiéndose hecho demasiado frecuentes estos accesos los medicos habían aconsejado á Leon XIII los aires del mar.

«La Franfulla» y «La Tribuna» desmentian la noticia diciendo que el médico del Papa se encontraba en Frascati sin haber recibido el menor aviso de alteracion en la salud de su ilustre cliente.

«La Agencia Havas» desmiente formalmente la noticia, y yo puedo afirmar en vista de los últimos telegramas recibidos en el Ministerio de Estado, que S. S. se encuentra tan perfectamente bien de salud que ha recibido esta mañana á los embajadores de Francia y Bélgica.

Alianza consumada.

El hecho más importante de la política del dia, es la alianza de las dos grandes potencias del centro de Europa, Alemania y Austria; y á las que se unirá seguramente la nacion italiana.

Rusia parece dispuesta á entrar tambien en esa coalicion, pero quiere saber hasta que punto puede contar con la amistad de los dos grandes imperios del Centro respecto de su política en los Balkanes.

En vista de todos estos datos las miradas de la Europa, se han concentrado un momento en Gastein, sitio en que se han reunido los emperadores de Alemania y Austria, y en donde parece se ha consumado la alianza de estos dos imperios.

Como la trascendencia de estado político es tan grande, procuraré tener al corriente á los lectores de sus más interesantes detalles.

Los conservadores han obtenido mayoría en tres consejos generales que unidos á los que tenían anteriormente, da por resultado doce consejos en los que tendrán absoluta mayoría.

Lo de Irlanda.

Continúan llegando á Belfart gran número de tropas que han reemplazado casi por completo á la policia. Hoy se ha verificado el entierro de las últimas victimas de los combates diarios y no ha habido ninguna alteracion, aunque se teme que estalle esta noche.

Un antropófago.

Un americano llamado Paóler acaba de ser condenado en el Colorado á cuarenta años de presidio por haber asesinado y

comido á algunos compañeros que con él se habían extraviado en una montaña. Por toda disculpa ha dicho el acusado que no los mató sino que se los comió despues de muertos naturalmente.

El Corresponsal.

Correo de Ultramar.

Felipinas.

Han llegado á Manila los tripulantes del vapor inglés «Compin» que naufragó en el estrecho de Balabac. Procedia de Glasgow, y parece que no ha habido desgracias personales.

—Los frailes capuchinos se han instalado ya en un barrio del pueblo de Tondo, en una modesta casa, á pesar de tener un grandísimo convento en Manila sus hermanos de órden los franciscanos.

—En el «Hong Kong Telegraph» del 18 del mes pasado se lee lo siguiente:

El «Maimchi Shimbun» dice que un residente alemán en Yokohama proyecta establecer una Compañia exportadora de productos japoneses á las Carolinas, con un capital de pesos 50.000. Varios japoneses contribuirán con 25.000 Los habitantes de las islas están dispuestos á aceptar productos japoneses, y en especial trigo y harina»

Cuba.

Los periódicos de Cuba traen noticias de las inundaciones que acaban de sufrir muchos pueblos de la provincia de la Habana á consecuencia de los ciclones que en los dias 17 y 18 del mes próximo pasado, se dejaron sentir en dicha capital.

En la capital se inundaron distintos barrios inmediatos á los arroyos del rio Almendares, sin que ocurriesen desgracias personales. En las casas inundadas el agua llegó á un metro de altura, ofreciendo la calzada del monte un aspecto imponente, invariada como estaba por las aguas del arroyo del Matadero.

Los rios que atraviesan los partidos rurales de Guanabacoa crecieron á causa de la lluvia, inundándose los terrenos bajos, en los que se perdieron las labranzas recientes.

El rio Almendores subió cerca de dos metros y medio sobre su nivel natural en la represa de la fábrica de papel de Puentes Grandes, inutilizando el puente de madera.

Durante la citada madrugada del 18, un desprendimiento eléctrico ocasionó ligeros desperfectos en el edificio que ocupa el presidio de la Habana.

En un templo masónico situado en la calle del Rayo, hubo otro desprendimiento eléctrico.

En ejucal derribó el biento una casa de madera y guano, que ocasionó la muerte á un jóven de unos catorce años.

En Hoyo Colorado se dejaron sentir atrozmente los efectos de la inundacion: unas 80 familias abandonaron sus hogares y se refugiaron en la Casa-Consistorial, casino y casas particulares.

En Consolacion del Sur, el ciclón echó abajo 84 casas, y se dice que el número no fué mayor porque de todas las que derribó el del año 82 no se ha vuelto á edificar ni la tercera parte.

En Arroyo Arenas el desplome de un techo causó la muerte de una vecina de Santa Clara.

Los destrozos de los sembrados han sido de consideracion, habiendo finca rural que ha perdido 5.000 cepas de plátanos, siendo destrozados muchos árboles, arrancados de raíz otros, mucho tabaco mojado y muertas muchas aves.

El centro de Obreros de Pamplona

Al aldeano que sea.

Desde la aldea, este epigrafe iba al frente de un escrito que ha dias acogió en sus columnas el LAU-BURU.

Parece tuveros mil, pero es lo cierto que hasta hora no nos ha sido dado hacernos cargo de él cabiéndole en ello un tanto de culpa á la presente estacion.

Agradecemos muy de veras á su autor señor L. que se ocupa del centro de Obreros de Pamplona tanto por las frases laudatorias que le prodiga como los reproches de benevolencia que le dirige. Todo tenemos en cuenta.

Bueno será que el Sr. L. haga presente las mejoras y adelantos que este centro ha conquistado en el quinquenio de su existencia.

Ha logrado reunir cientos de obreros que cuentan con muchos elementos para la instruccion; ha formalizado una Biblioteca á establecido una Caja de ahorros; ha creado el fondo del ahorro para el invalido del trabajo; tiene una comision religiosa, otra de visitar á los

enfermos; una seccion dramática otra de música, finalmente la coral.

Le parece corto al Sr. L. el trayecto recorrido no obstante las dificultades?

Y si aquí muere hoy la vía del Centro de Obreros, cree que es por falta de aliento, de aspiraciones, de buena voluntad ó de deseos?

Verdaderamente que no ha llegado este Centro al Summum de la perfeccion ni al límite último de sus proyectos, ni tiene el magistoso vuelo que es su dorado sueño, pero pareceme que tampoco se encuentra atrasado ni en estado de crisis, en cuya opinion abundará tambien el S. L.

El Sr. L. se fija en el centro de obreros desde la tranquila marcha de la aldea, como nosotros nos fijamos en el planeta Marte ó en la luna desde la inmensa distancia de la tierra, y así como á nosotros no nos es dado divisar la vegetacion, las naves, las montañas los habitantes de esos astros (1) tampoco el comprendo los obstaculos que hay que vencer, las dificultades que selen al camino cuando se intenta la realizacion de alguna mejora en el centro, del dicho al hecho ó al cuanto hecho!

Si así lo comprendiera, hay razon para increparnos siquiera sea en tono amistoso y con la rectitud de fines que de segun recoocemos en el Sr. L. habitante como el dice, de la aldea?

Agréguese á esto que la cooperacion práctica con que aquí se nos favorece para los fines del centro ni es suficiente para redondear nuestros proyectos ni aun corresponde á la promesa de cooperacion que tantas veces se nos ha ofrecido. Porque no consigaarlo?

Y si el Sr. L. en su plausible delirio por la clase obrera sabe, puede y quiere mejorarla en cualquier ramo, concepto ó aplicación que le parezca, con tal que lesea de utilidad directa ó indirecta, no dude que este punto se le cederá, y nos comprometemos á estar siempre á su lado, y á prestarle siempre que podamos nuestro incondicional apoyo, debiendo antes, para conocimiento suyo, prevenirle que lo equipararemos ya desde luego en todas las ganancias que nos produce á los colaboradores el trabajo con la clase obrera, y que para que obra con pleno conocimiento de causa son sacrificios y sinsabores no pocos pero mezclados, eso sí, con satisfacciones y esperanzas de un orden superior, que todo lo dulcifica y olvida.

Pero señalemos los dos reproches que el bueno del Sr. L. nos dirige en su comunicado.

«En San Sebastian, Pálenca y otros puntos, dice, no se limitan á la intruccion; además de esto tienen su Circulo donde los obreros se reúnen las horas largas del día de fiesta, se divierten en juegos honestos, y se sustraen á las maledicas influencias, que con otros atractivos les brindan los partidarios de la inmoralidad y socialismo. Pero no se hace otro tanto en Pamplona?» En mi concepto añado el Comunicante Sr. L. fíjate al Centro de Obreros algo para que llene todas las necesidades y aspiraciones legítimas que el obrero tiene derecho á satisfacer en una poblacion de la importancia de Pamplona. Y con esto, algo alude á la publicacion de una Revista semanal para la clase obrera.

Hagámonos cargo de las ideas culminantes de estos dos párrafos omitiendo, porque nos llevaria muy lejos, pararnos en algunos conceptos que indica.

Aboga, pues, el Sr. L. por la instalacion de un circulo de recreo, y de la publicacion de una Revista.

Y cree el Sr. L. que estos dos pensamientos son un hallazgo ó idea nueva para nosotros? Nada muno. Nos damos cuenta con perfecta al estudio de los Centros de Obreros tanto de España como del extranjero, y si hemos de manifestar la verdad, estos dos pensamientos y otros de índole análoga son muy trasnochados para nosotros.

Mucho nos complacen tener ocasion de disertar sobre esta materia vamos al primer punto. El obrero no es un fraile. Necesita expansiones que le desahoga y sol con sin corromerle. Verdaderamente el Circulo católico de recreo responde á esta necesidad. Bella en extremo, seductora en sumo grado nos parece una reunion de obreros donde se les ofrezca ya gratis, ya á poca costa los juegos, á escepcion del pecado, que en el mundo compra caros y malos. Bello es el Circulo donde el obrero encuentre buenos camaradas donde no son admitidos los malos ó sospechosos; donde el obrero encuentre salas bien ventiladas en verano, bien abrigadas en invierno, y espaciosos patios, y juegos y libros divertidos, y publicaciones formales y razonables, y el gasto no prohibido pero sí reglamentado, y donde se tenga en

(1) No se opone á la teología la teoria de la pluralidad de mundos habitados, caso a ser cierto, lo que no puede ser cierto es que sean de la descendencia de Adán.

dias característicos representaciones, y donde resuene música, y se cante, y todo esto esté autorizado por personas importantes, y donde el obrero no se ruborice ni se suste, ni se encoja por la presencia del Sacerdote, y donde este se tenga por dichoso en estrechar la mano callosa del obrero, y pueda mezclarse en sus conversaciones, y ejercer sobre ellos una razonable y discreta influencia, sin por eso cohibir la libertad de nadie. Bello es ver al abogado, al notario, al propietario, al comerciante, al magistrado, al militar presidiendo los círculos y prefiriendo la noble compañía de los obreros, sacri ficando á veces por amor á ellos las dulzuras del hogar. Bello es que se entiendan y se acerquen sin recelo el sacerdote, el hombre comoda ó, y el obrero; y se dispisan con tal motivo justas prevenciones contra la religion, contra la propiedad, contra la misma sociedad. Este paisaje, este cuadro, es bello bellísimo, acabado y nos seduce, y nos encanta, y nos fascina. Y as guardamos el secreto, que así tal proyecto, y nos felicitamos si viéramos implantado entre nosotros el poderoso y fructuoso arbol del Circulo de recreo. Pero cree el Sr. L. que se puede realizar lo que es dado acaricia? Dónde están las personas caracterizadas que con su cooperacion darian tono, ser y vida á este adelanto? Dónde está el local para establecer las salas, juegos y demás?

Y esto sin contar con las dificultades que presenta á la confeccion del Reglamento, y el temor de que podria desnaturalizarse el plan, para lo cual bastara tan solo que alguna cosa merchata en desacuerdo con la moral, molde de toda diversion pero para ser una cosa buena preciso es lo sea por todos, y cada uno de los costados.

Y a propósito de esto, recordamos lo que há poco nos decía un amigo á quien se le invitó á que se inscribiera como socio en un Casino á lo cual dió una respuesta tan católica que muchos católicos no la practican, la contestacion fué esta: «no seré socio pues no quiero que mi cuota contribuya á la suscripcion de malos periódicos (que no son raros en los Casinos) ni tomar parte en una sociedad donde se ha de autorizar e crimen del juego.» Magífica y ajustada contestacion. No somos pues, enemigos del Circulo de recreo, sino adctos y fervientemente adictos á él cuando está montado al tenor de lo que prescribe la verdadera y provechosa expansion.

Hacemos coro con el gran publicista señor Salvani que en se ha ocupado segun noticias en demostrar las inmensas ventajas de los «Círculos de recreo» para los obreros, y los admitimos h y como una precision social que puede atraer grandes bienes y costar muchos males.

Si, pues, el Sr. L. tan entusias a casi como nosotros de estas instituciones nos favorece para el nacimiento del local y demás, y demás y demás, verá desde luego planteado su proyecto.

Ya lo sabe el Sr. L.—(Concluirá.)

Z. H.

Dos estátuas.

La de Zumalacárregui.

De La Epoca: «Los muchos viajeros que yendo ó viniendo de los establecimientos y balnearios se detienen en Zamárraga para tomar el tren, no dejan de visitar en un cobertizo próximo á la fonda del servicial y obsequioso Hugarte la estátua colosal del jefe carlista Zumalacárregui, que ha de ser colocada en el pueblo de su nacimiento. Es obra del distinguido escultor Sr. Font, costeada por suscripción de sus paisanos, que produjo unos 6.000 duros.

Dando aparte las opiniones políticas, y acordándose solamente de que Zumalacárregui fué un bravo empujado á las filas carlistas por los errores de los liberales, nosotros aplaudimos que se le rinda este homenaje, y nos complacemos de vivir en una época en que las costumbres permiten que se trace en mármol la bizarra figura del que tan importante papel desempeñó en la primera guerra carlista.

El escultor ha vestido á su héroe con el traje legendario que usaba, la zumarra y la boina, y ha acertado á dar grandeza á la figura, cuyo continente y cuya expresion son muy notables.

Cuenta el escultor, que un anciano que hizo la guerra á las órdenes de Zumalacárregui ha ido constantemente desde su caserío, que está distante, todos los meses para seguir los progresos de la obra, y como el artista para mayor naturalidad de la figura, dejara sin abrochar dos botones del chaleco el casero llamó reiteradamente la atencion del escultor, quien hubo de ofrecer que al terminar la figura, el mármol, que es de purísimo Carrará, se ablandaria para abrochar los botones, y el casero sigue visitando la efigie de su general sin lograr ver cumplida la promesa del escultor, cuyo nombre, bromas aparte, ganará mucho con esta obra, que deben visitar los que pasen por Zamárraga.

La de Espartero.

Un periódico describe así la estátua en nuestro

de Espartero qua se vá á poner en el Retiro. «Mide cinco piés de altura y representa al duque de la Victoria en su vuelta á Madrid despues de firmada la paz de 1839.

El general lleva en la mano izquierda, que sujeta las bridas, el convenio de Vergara, y con el sombrero en la derecha saluda á la muchedumbre.

El caballo marcha al paso castellano. En el pedestal, de seis metro de altura, hay dos bajo-relieves: uno figura la batalla de Luchana, y el otro el abrazo famoso; el frente anterior tiene grabada en hueco esta inscripcion: «A Espartero el pacificador, 1839;» el posterior muestra el escudo de armas del heroico caudillo.

La estátua, cuyo peso es de 13.500 kilogramos, está fundida con bronce de cañones cedidos por el Estado.

Gacetillas

En consideracion á los fuertes calores que se dejan sentir en la estacion canicular; teniendo en cuenta además que algunos locales destinados á la enseñanza no reúnen las condiciones higiénicas apetecibles, y en vista principalmente del incremento que va tomando en los niños el sarampion, la junta de instruccion pública de esta provincia ha dispuesto lo siguiente:

- 1.º La supresion completa de las clases en todas las escuelas de la provincia á contar desde el día 15 de este mes hasta el 31 del mismo, ambos inclusive.
2.º Que se excite á los Ayuntamientos y Juntas locales al propio tiempo, para que aprovechando esta clausura, hagan en los locales las reparaciones que sean necesarias, muy principalmente el blanqueo de las paredes y desinfeccion de las clases.
3.º Los Maestros podrán ausentarse de los pueblos durante estos días, sin más que dar conocimiento á los Alcaldes, Presidentes, de su marcha y lugar donde vayan á residir teniendo cuidado de presentarse para el día menonado en sus respectivas localidades.

El concejo de Burutain, valle de Arué, anuncia subasta para la venta de 268 chopos.

Y el de Astiz, valle de Larraun, trata de vender en subasta la leña necesaria para elaborar cinco mil cargas de carbon.

Ayer debió salir para las provincias Vascongadas el teniente general D. Juan de Dios Córdova, director general de ingenieros, que ha permanecido dos dias en Pamplona, siendo visitado por generales y comisionados de esta guarnicion y habiendo inspeccionado las obras de fortificacion del monte de San Cristóbal.

Un incendio de no gran importancia ocurrió anteanoche en una casa de la calle del Redin de esta ciudad. Inicióse en la tarde del miércoles y no obstante los esfuerzos de los vecinos y de los bomberos tardó en dominarse el fuego mas de lo que era de desear; lo cual parece fué debido á la escasez de agua en aquella parte de la poblacion.

El miércoles salio el Sr. Conde de Guendulain para sus posesiones de este nombre, donde obsequió con un almuerzo á varios cazadores de esta capital á quienes habia invitado á una cacería.

El ayuntamiento y párroco de Tulebras han dispuesto, en vista del estado y circunstancias de la localidad, suspender por este año las ferias que celebran anualmente en honor de San Bernardo, los dias 20 y 21 del mes corriente.

Por el gobierno militar se nos comunicó el siguiente aviso.

«Des de hoy en ermes, queda prohibido el tránsito por la puerta de Rochapá, en atencion á tenerse que llevar á cabo obras de reparacion en la misma.»

Remitido.

Artariain 11 de Agosto de 1886.

Sr. Director del LAU BURU.

Muy señor mio: Al leer en el número 1356 del periódico de su digna direccion que la guardia civil del puesto de Ujué habia encontrado el 7 del actual el cadáver de un anciano natural de aquel pueblo y vecino de Maquirian en jurisdiccion de Olleta, me veo en el caso de desmentir la noticia, pues que el cadáver fué hallado por el vecino de Maquirian Mariano Ayesa, el día 6, el cual dió parte al Alcalde de Olleta, y este al Juzgado municipal. Dicho sujeto no era ni ha sido vecino de Maquirian, ni aun tampoco domiciliado. Si la guardia civil lo vió, fué por cerca del sitio del suceso, y cuando llegaba el Juzgado á levantar el cadáver llamaron á la pareja los que estaban custodiando.

Sin embargo de que poco importa la manera de haber hallado el cadáver, se debe antes de asegurar una noticia saberla con certeza.

Como Secretario de este Juzgado, respondo de cuanto llevo dicho, y desearia la rectificacion de la noticia, por lo que que-

dará agradecido su affmo. S. S. y suscriptor Auxencio Arbonies.

La noticia procedia del gobierno civil. Si al autor de la carta le parece que la procedencia no es muy segura, puede dirigirse al señor Gobernador de la provincia. Nosotros antes de publicar lo que creemos publicable, procuraremos enterarnos de la verdad.

Cultos religiosos

Viernes. - San Casiano ob. y mr.

Anuncios preferentes

Perfumeria y bisutería.

por mayor y menor de Juan Delgado Plaza del Castillo, 1, esquina á la fonda La Perla.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un gran surtido en perfumeria de los mejores fabricantes conocidos.

Bisutería últimas novedades en oro, plata y oro doble.

Objetos de piel desde las petacas de 6 rs. á los sacos de viaje de 800 rs.

Boquillas de ámbar de primera.

Cepillería de todas clases.

Navajas de afeitar garantidas, hierros de todas clases para rizar y hornillos.

Un gran surtido en jugueteras.

Acordeones desde 4 reales á 500. aristonos y herophones y otros varios artículos para regalos.

Tambien se salda una partida de abanicos en

raso última novedad, á mitad de su precio.

En dicho establecimiento se hacen toda clase de trabajos en cabello, tanto en postizos para señoras, como adorno en cuadros y cordonería.

Esquina á la Chapitela.

PABLO ARTETA.

PINTOR Y BORADOR.

8. Caldereria 8.

Pamplona.

Se doran y restauran retablos; se pintan y empapelan habitaciones y se hacen toda clase de trabajos concernientes al arte.

Puntualidad y economía.

Francisco Josué.

Ebanista y Tapicero.

Conocido de antiguo en esta ciudad, ofrece a público sus servicios e el establecimiento que acaba de abrir por su cuenta en la calle de Zapateria núm. 25.

Al mismo tiempo hace saber que expenderá con rebaja preciosos muebles, en particular de regilla, procedentes de la sociedad de que hasta ahora formaba parte.

Venta de una casa.

Se vende una de nueva construccion á dos kilómetros y medio de esta Capital y fuera de su zona y está orilla con carretera real; inf rmarán Estafeta donde estaba a tes el Circo de Labarta, de 9 á 12.

Arriendo de bajera.

En la calle Mayor núm. 43 h y una espaciosa tienda y bajera para arrendar: darán razon en el almacén de muebles de la casa núm. 87 de la misma calle.

ULTIM HORA

Madrid 12, 9 45 n.

La Correspondencia supone que las noticias alarmantes de Barcelona responden á jugada de Bolsa.

Coméntase el suicidio del general Pinelli que mandaba el ejército que alsaltó Roma en tiempo de Pio IX.

Madrid 12, 9 45 n.

Coméntase que antes de marchar á Barcelona, para dirigirse á Frondsoff el médico de D. Carlos confenciara con Sagasta.

4 por 100 perpetuo. . . 60,25

4 por 100 amortizable. . . 76,78

Billetes H. T. de Cuba. . . 94,40

Banco de España. . . 339,00

Imp. de Istúriz.

SECCION DE ANUNCIOS

FUENTE MOMENTANEA BOMBEADA

CON REAL PRIVILEGIO POR VEINTE AÑOS EN ESPAÑA

A FAVOR DE D. AMALIO GUZMAN, DE PAMPLONA.

Grandes y pequeñas instalaciones de todo movimiento de aguas para brevaje, riegos, elevacion, conduccion y distribucion. En tres horas de operacion sin ocupar más que medio metro de terreno se descubre un gran manantial de agua pura cristalina é inagotable que el aparato que se deja instalado hace, ascender á la superficie elevándola á grandes alturas por medio de su bomba. Estas instalaciones cuestan lo que un mal pozo con bomba siendo incomparables sus ventajas. Se garantizan por un mes y se recomiendan á los Ayuntamientos de poblaciones donde se surten de aguas de pozos, rios ó acequias nocivas á la salud, especialmente en tiempo de calores ó de epidemias. Este aparato privilegiado es aplicable tambien con ventaja á otro sistema, á norias, pozos, rios, lagunas, acequias etc. porque hace filtrar el agua aclarándola. En la casa del privilegiado junto al ferro-carril se dan esplicaciones y se hacen funcionar. El rendimiento del número más pequeño será de 1.500 á 3.000 litros por hora.

Por dicho sistema se colocan bombas distribuidoras en los pozos antiguos pudiendo sacar agua un chico desde las cocinas de los diferentes pisos de una casa. Esta agua sube filtrada, mejorada su calidad, sumamente fresca y nueva si el suelo del pozo es perforable.

Se venden pulsómetros auxiliares de propia invencion aplicables á cualquier sección de tubería para facilitar y aumentar la absorcion de la bomba y retener el agua á fin de que no se descargue nunca. Tambien se vende toda clase de bombas para los diferentes usos de la vida y tuberías para las mismas á precios muy arreglados.

Direccion, Amalio Guzman.—Pamplona.

MAQUINAS DE COSER

GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

máquinas para coser, de todos los sistemas.

FERMIN ARDANAZ, TECENDERIAS 35.

PAMPLONA.

La excelencia y perfeccion de nuestras máquinas son bien conocidas del público y esto nos excusa la demostracion de esas cualidades.

Basta á nuestro propósito anunciar, que la inmensa mayoría de los que necesitan máquinas de coser acuden á este establecimiento á comprarlas. De los pocos que por desconocer lo no han acudido al mismo, podriamos citar algun caso en que el comprador se marchó triste y pesaroso de su adquisicion á la vista de nuestras máquinas; y no era para menos, al contemplar reunidos y á elegir once sistemas diferentes de económicas, ligeras, consistentes y bellísimas máquinas, las más perfectas del mundo para comparar y reunir todos los sistemas conocidos, tambien existen las de la compañía fabril «Singer». No comprar máquina donde no haya mas que un solo sistema, ni fiarse de ciertos agentes que recorren los pueblos ofreciendo máquinas por obtener un pequeño lucro.

Venta á plazos. 10 reales semanales.—12 por 100 descuento al contado.



CALDO CIBILS
INSTANTANEO

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones.

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de los riquísimos pastos del Uruguay, da instantáneamente y sin preparación alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nutrición, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.

Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Frascos grandes: 1 real; pequeños: y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARRASA Y C.ª Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España. Sres. VICENTE FERRER Y C.ª y en su droguería encurral: calle de la Princesa, 1 y 3.—BARCELONA.

EL MEJOR RECONSTITUYENTE

PÍLDORAS RESTAURADORAS

PREPARADAS POR EL

DR. FORMIGUERA

Para la pronta curacion de la palidez, inapetencia, esterilidad, dificultad, supresion y demás desarreglos de la menstruación, y en general las enfermedades que dependen del empobrecimiento de sangre. Medicamento indispensable á las personas aquejadas de dolencias crónicas del estómago, para facilitar el desarrollo de las jóvenes y fortificar los temperamentos débiles y linfáticos.

Depósito general: G. Formiguera y C.ª, Tallers, 22, BARCELONA.

YA NO SE COSE Á MANO

Máquinas



para coser

De la Compañía Fabril SINGER de Nueva York

Por 2,50 Ptas. semanales. Diez p. 3 descuento al contado.

— PREVENCIÓN —

Algunos revendedores de máquinas para coser que no quieren resignarse ante la preferencia, siempre creciente, que se da en todas partes á las máquinas SINGER, no reparan en medios para buscar compradores á costa de la fama ajena, y llegan con el mayor desaro á faltar á la verdad diciendo en sus anuncios que «las máquinas generalmente conocidas bajo el nombre de SINGER legítimas, no fueron premiadas en la última exposicion de Ansterdan», siendo así que han alcanzado

La más alta recompensa

EL DIPLOMA DE HONOR

g un consta en el certificado expedido por el Comité Ejecutivo de dicha Exposicion, firmado por el Burgomaestre ó Alcalde de aquella capital y visado por el consul de España en la misma.

Toda persona que asegure lo contrario, falta abierta y groseramente á la verdad.

Competencia desleal

Las armas de competencia de los Fabricantes Alemanes son harto conocidas de todo el mundo. Nosotros, contra sagacidad y falsas mañas de esta clase de comercio empleamos la fuerza que nos da nuestro legítimo y libérrimo derecho.

En prueba de este aserto podemos anunciar que recientemente, y como castigo á dichos sagaces medios y falsas mañas de un fabricante alemán, ha sido éste condenado por los Tribunales franceses al pago de CINCO MIL pesetas como indemnización á la Compañía Fabril SINGER, abono de costas y gastos y reivindicacion pública. De lo cual pueda cerciorarse el público de esta provincia leyendo la sentencia inserta por la prensa de Francia en nuestro establecimiento.

IMPORTANTE.—Prevenimos al público para que no pueda ser engañado que las máquinas «SINGER» deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros agentes autorizados, pues de lo contrario se espone á adquirir alguna de segunda mano, repañada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

Sucursal en Pamplona: 16.—Calle de Mercaderes.—16



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA) etc., etc.

Representante en Pamplona

D. Elias Mutiloa, Mercaderes 26